2024年度 初修外国語学習のすすめ



©KHM-Museumsverband

▲ 格おめでとうございます。みなさんは今、これから大学で自分が興味を持つ 新しいことを勉強しようという大きな希望を抱いていると思います。さて、みなさんは中学・高校において主として英語を学んできました。英語は「国際共通語」としての役割を持ち、重要性が増していますが、将来各界のリーダーとして、国内外で積極的に活躍していくには、英語のみならず広く諸外国語を学び、世界の文化に精通した幅広い視野を持つことが必要です。言語は外界を認識する上で重要な手段です。自分が置かれている社会や文化を理解するため、自分の考えたことを表現し、他の人たちに伝えるのも言語の役割です。さらに外界を認識、理解し、言葉で表現する方法は言語ごとに違っています。もし英語しか学ばず、世界に存在する多くの民族の言語や文化を、英語というフィルターでしか見ないのであれば、世界の多様性を見失い、一面的な見方に陥ってしまうでしょう。今日の国際社会では、多様な価値観を認識することなしに、互いの共存共生を図ることは不可能です。母語と英語以外に少なくとももう一つの外国語を学習し、身につけることは、今世界が向かおうとしている多文化共生社会で生きる上で重要なことなのです。

香川大学には海外に多くの交流協定大学がありますが、協定大学は英語圏だけではなく、アジアやヨーロッパに広がっています。協定大学に留学することはなくても、語学研修から観光旅行まで海外へ行く機会は以前に比べ格段に増え、日本国内でも外国人と接する機会もたくさんあります。従って、英語と併せて初修外国語も学習することは、非常に有益であり、初修外国語の履修が必修ではない学部のみなさんにも、初修外国語を履修されることを勧めるところです。

香川大学では初修外国語として、ドイツ語、フランス語、中国語、韓国語の4ヵ国語が開設されています。以下ではそれぞれの外国語について紹介しますので、うわべのイメージだけで判断することなく、紹介文をよく読み、併せて周囲の人たちの意見もよく聞いて、4つの外国語からどれを選択し、履修するかをよく考えて決定してください。



【ドイツ語】

皆さんは「ドイツ」と聞いて何を思い浮かべますか? クラシック音楽:バッハ・ベートーヴェン、車:BMW・ベンツ・ポルシェ、飲食物:ジャガイモ・ビール・ソーセージ、サッカー:ブンデスリーガ、そして歴史上忌まわしい名前:ヒトラーなどでしょうか。ヨーロッパのちょうど中心に位置しているのがドイツ・スイス・オーストリアですが、これらの国々で公用語となっている言葉、1億人以上の人々が日常話している言葉が「ドイツ語」です。「アルバイト・メルヘン・リュックサック・バウムクーヘン・テーマ」など、皆さんが日頃目にし

たり聞いたりしているこれらの言葉も実はドイツ語が 語源なのです。他にも意外なところにドイツ語から 借用した語彙が日本語にはたくさんあります。ドイツ



世界遺産 ケルンの大聖堂

語を勉強すると、さまざまな ところで近代日本の学術・文 化にドイツ語圏の国々が大き な影響を与えていることに気 づかされるでしょう。ドイツ



ベルリンのシンボル ブランデンブルク門

語は、皆さんが高校までに学習してきた英語とは近縁関係にあり、 文の構造や語彙によく似たところがたくさんあります。例として、 Guten Morgen! - Good morning! や Ich bin Student. - I am a student. という表現やApfel - apple、Salz - salt、Brot - breadという 語彙を挙げておきましょう。どうですか、似ているでしょう? 「ド イツ語はむずかしい」とよく言われていますが、そんなことはあり ません。例えば、発音はむしろ英語よりも母音は少なく、なじみ やすいものです。ドイツ語の授業

では、ただ単に言葉の学習だけではなく、その土台となっているドイツ語圏に生きる人々の生活・文化にも触れていきます。そうするうちに皆さんの胸の中に、ドイツ語圏へ行ってみたいとの夢が描かれることでしょう。ドイツ語を



ワーグナーの聖地 バイロイト祝祭劇場

学習することによって、ドイツ語圏への 旅行・語学研修・留



ドイツ料理の定番 豚スネ肉(Haxe)

学が現実のものになります。香川大学と交流協定を結んでいるラインマイン大学*やボン=ライン=ズィーク大学**への長期留学、また、ラインマイン大学での短期語学研修などが皆さんを待っています。

(*経済学部、**創造工学部が交流しています。)

【フランス語 le français】

フランス語は音楽のように美しいことばで、文法も整然とした規則があり、とても分かりやすい言語です。授業の初めにいくつかの発音の規則さえ覚えてしまえば、意味が分からなくても、フランス語をきれいに読めるようになります。フランス語の楽しさは、それだけではありません。フランス語は、世界中の国から選手が集まるオリンピックや、国連総会・安全保障理事会の公式言語です。また、フランス語が話されている国は、フランスだけではありませ



プロヴァンス地方の ラベンダー畑



マリ共和国の首都
バマコの郵便局

ん。お隣のスイスやベルギー、かつてフランスの植民地だった北 アフリカのモロッコ、西アフリカのセネガルやマリ、そして北米 のカナダにいたるまで、フランス語の通じる地域は世界中に広 がっています。フランス語を学ぶことは、西欧の文化や思想を理 解する確かな方法を身につけるだけでなく、世界の文化の多様さ や貴重さについて知る機会にもなります。将来、ヨーロッパやア フリカを旅行してみたい! 国際協力などで活躍したり、世界の 人々と交流したい! という皆さんの夢を、きっとフランス語が身 近なものにしてくれるでしょう。

全学共通教育のフランス語の授業は、コミュニケーションの手

段として一定の水準に達するようにカリキュラムが組まれており、学習の初歩段階に相当します。フランス語を話すときの身ぶりやフランス語圏の人々の生活、さらには映画や料理などの文化についても知識を深めながら、挨拶や自己紹介をしたり、道を尋ねたり、買い物をするといった実際に使える表現を中心に学んでいきましょう。この初歩段階の学習により、「実用フランス語技能検定」3級、フランス政府が日本をはじめ全世界で行っているフランス語資



パリの映画館 フランスは映画発祥の地

格試験「DELF」A1の取得が期待できます。教室での学習を効果的に行うためには、まず



日曜日の公園

自分がフランス語で言ってみたい言葉、話してみたい話題、 尋ねてみたい具体的な質問などを考えてみて下さい。そし てそれをフランス語で実際に表現することを目的に、クラ スでの勉強に臨みましょう。もちろんフランスへの旅行、 短期語学研修、留学などに参加して、フランス語を実際に 使えるようになりたいという希望も積極的に支援していま す。



さてこの「チンプンカンプン」、実は中国語だったりします。「听不懂、看不懂(ティンプトン、カンプトン)」、「聞いても分からない、見ても分からない」これがなまってチンプンカンプンになったのだそうです。外来語というと西洋から来たイメージが強いですが、こんな外来語もあるんですね。勿論、中国語と日本語はどちらも漢字を使う言語ですから、私たちにとって、中国語は親しみやすい外国語の一つであると言えるでしょう。

国際語、広く世界で使われる言語といえば、まず英語が思い浮かぶのではないでしょうか。しかし、「広く世界で使われている」という点では中国語も負けてはいません。公用語として採用されている国は少なくとも、華僑・華人と呼ばれる中国・台湾からの移民は世界各地に散らばっており、各国で中華街や漢字の看板を見ることができるのです。

世界の中で中国の役割は重さを増しています。今後、中国語の需要はますます増えるでしょう。香川大学では、通常の語学課程に加え、海外短期研修(経済学部開講)や協定校への交換・派遣留学などに参加することで、語学を「学び」、そして「使う」力をつけることができます。折角の機会なので是非参加してみてください。



中正紀念堂(台北)

ネクストプログラム(グローバル人材育成プログラム)中国語コース

香川大学では将来国際的業務で活躍できる人材育成のため中国語を重点的にトレーニングするプログラムを用意しています。これまですでに24名の学生がこのプログラムで留学しています。

プログラムの流れ

【1年次】

6月から中国語の特別クラスに参加し留学資格相当の検定試験合格を目標に自習プログラムを含むトレーニングを受けます。また3月には中国語圏での短期研修プログラム(要研修参加費)が提供されます。 2年次前期までにHSK4級合格を目指します。



HSK 4 級に合格した人は、2 年後期から1年間中国または台湾の大学に留学します。

【4年次】

卒業時にプログラム修了証が授与されます。

本プログラムで1年間留学することにより、学部卒業に要する年数は最低5年となります。(法学部、経済学部では留学を含めて4年で卒業することも可能です。)

プログラムに参加・修了すると

- ・就職などの際アピールできる程度の中国語能力が 身に付きます。
- ・HSK受験料が補助されます。
- ・留学期間中一定額の奨学金が貸与されます。(修了すると返還は免除されます。)



上海市:東方明珠電視塔(オリエンタルパールタワー)



緑のトンネル(台南)



天壇(北京)

このプログラムの応募時期は5月末頃を予定しています。 「初修外国語履修希望調べ」の第1希望を中国語にしていない方は応募できません。

【韓国語】

日本に、地理的に最も近い国の一つが韓国です。大陸の文化の多くは、ほとんど朝鮮半島を経由して日本にもたらされました。一方、歴史上、地理的に近いために多くの摩擦も経験してきました。幸いなことに、ここ数年韓国の映画やドラマが日本でも広く歓迎され、韓国に関心を持つ人も増えました。また修学旅行で韓国に行く高校も少なくありません。その結果直接韓国人と触れる機会も飛躍的に増えています。私たちの隣人を理解する第一歩として、その言葉を学ぶことはとても重要です。

朝鮮半島で使用されている言語の呼び方は様々ですが、本学では「韓国語」と呼びます。 現在韓国(大韓民国)で使われている言葉と、北朝鮮(朝鮮民主主義人民共和国)で使われている言葉には発音を含め若干の差が見られますが、この科目では基本的に韓国で使われる発音や語法に則って授業を進めます。

皆さんが目にしたことがあるように、文字は独特な「ハングル」というものを勉強します。 科学的に作られた文字は比較的容易に覚えることができますが、発音は音節末にくる終声 子音と次の音節の初声子音とが影響しあって複雑に変化し、学習初期の最初のハードルと なります。しかし、語順などは英語や中国語と比べて、はるかに日本語に似ていますから、 その点では覚えやすいとも言えるでしょう。ただし、外国語である以上、手を抜かずに努 力しなければならないことは他の外国語の場合と同じです。とりわけ文字と発音を学ぶ学 習初期において復習が必須となります。

香川大学は複数の韓国の大学と交流協定を結んでおり、交換留学の制度を有しています。皆さんも是非隣の国の言葉を学んでみましょう。



写真:2017年度経済学部「海外研修(韓国)|参加学生撮影(2017年8月)

【外国語自習室のご紹介】

初修外国語を学び始める皆さんへ、外国語学習専門の自習室をご紹介します。 「外国語自習室 | は、北6号館3階631 (LL) 講義室の一角にあります。





聴覚教材を利用するには、ご自身で有線イヤホンを用意していただく必要があります。



初修外国語別に分かれた教材棚は自由に閲覧可。

631講義室の隣にあるLL事務室には、 各初修外国語のCD付き参考書や検定 問題集、留学の参考になりそうな読み 物やDVDがたくさんあります。他にも、 日本語の学習教材や初修外国語以外の 外国語の入門書、なかなか手に入らな い教材まで、幅広く取り扱っています。

楽しく既習外国語(英語)の学習ができる多読コーナーも設 置しています。学習の合間にDVDで気分転換も良いでしょう。 話題のあの国・あの作品から、言語の世界に触れてみてはい かがでしょうか。

気になった方はぜひ一度、足を運んでみてください。

■最新の開室状況については、二次元コード または下記URLからご確認ください。

[香川大学大学教育基盤センター]→[学生向け] →[外国語関係]→[外国語自習室案内]

https://www.kagawa-u.ac.jp/high-edu/students/class-2/29964/





